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Ata da 47ª Sessão Ordinária, da 4ª Sessão Legislativa, da 16ª Legislatura 

ATA DA 47ª SESSÃO ORDINÁRIA 
DA 4ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 16ª LEGISLATURA 
REALIZADA EM 23 DE AGOSTO DE 2016 

DVD A41/2016 
 

Aos vinte e três dias do mês de agosto de dois mil e dezesseis, no próprio do Legislativo, 
no Centro Cívico, é realizada a QUADRAGÉSIMA SÉTIMA SESSÃO ORDINÁRIA, da 
Quarta Sessão Legislativa, da Décima Sexta Legislatura, composta pelos Vereadores 
Ailton José de Lima (Ailton Lima) – 2º Secretário, Evilasio Santana Santos (Bahia), 
Elisabete Tonobohn Siraque (Profª Bete Tonobohn Siraque), Carlos Roberto Ferreira 
(Carlos Ferreira), Almir Roberto Cicote (Cicote) – 1º Secretário, Aparecido Donizeti Pereira 
(Donizeti Pereira) – 3º Secretário, Edson de Jesus Sardano (Edson Sardano) – Vice-
Presidente, Eduardo Marchiori Leite da Silva (Eduardo Leite), Elian Saraiva Barbosa de 
Santana (Elian Santana), José Francisco de Araujo (José de Araujo), José Montoro Filho 
(José Montoro Filho – Montorinho), Luiz Alberto Ferreira de Araujo (Luiz Alberto), Luiz 
Zacarias de Araujo Filho (Luiz Zacarias), Marcos Rodrigues Pinchiari (Dr. Marcos 
Pinchiari), Roberto Alves Rautenberg (Roberto Rautenberg), Ronaldo de Castro (Ronaldo 
de Castro) – Presidente, Geraldo Aparecido Juliano (Sargento Juliano), Ivanildo Pereira 
Lôbo (Sargento Lôbo), Tiago Nogueira (Tiago Nogueira), Antonio Rodrigues da Silva 
(Tonho Lagoa) e Antonio de Jesus Barbosa (Toninho de Jesus), sob a presidência dos 
Vereadores Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro) e Almir Roberto Cicote (Cicote) e 
secretariada pelos Vereadores Elisabete Tonobohn Siraque (Profª Bete Tonobohn Siraque) 
e Eduardo Marchiori Leite da Silva (Eduardo Leite). Às quinze horas e seis minutos, o 
Presidente Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro) verifica a presença dos Vereadores 
Evilasio Santana Santos (Bahia), Eduardo Marchiori Leite da Silva (Eduardo Leite), Luiz 
Zacarias de Araujo Filho (Luiz Zacarias) e Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro) e 
constando não haver quórum para abertura dos trabalhos, informa que aguardará o prazo 
regimental para nova verificação de presença. Às quinze horas e treze minutos, o 
Presidente Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro) declara aberta a sessão, “sob a 
proteção de Deus”, com a presença dos Vereadores Evilasio Santana Santos (Bahia), 
Elisabete Tonobohn Siraque (Profª Bete Tonobohn Siraque), Aparecido Donizeti Pereira 
(Donizeti Pereira), Eduardo Marchiori Leite da Silva (Eduardo Leite), José Montoro Filho 
(José Montoro Filho – Montorinho), Luiz Alberto Ferreira de Araujo (Luiz Alberto), Luiz 
Zacarias de Araujo Filho (Luiz Zacarias) e Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro). 
APROVADA a Ata da 46ª Sessão Ordinária, realizada em 18 de agosto de 2016; e da 23ª 
Sessão Solene, realizada em 10 de agosto de 2016. EXPEDIENTE EXTERNO: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ 1215/98B (8791) Encaminha para 
apreciação e deliberação PL 39, de 8 de agosto de 2016, que atualiza a Política de 
Saneamento Ambiental de Santo André [CIENTE. ÀS COMISSÕES DE JUSTIÇA, 
FINANÇAS, DESENVOLVIMENTO URBANO E SAÚDE]; 672/16 (8792) Encaminha para 



745 
 

Ata da 47ª Sessão Ordinária, da 4ª Sessão Legislativa, da 16ª Legislatura 

apreciação e deliberação PL 41, de 18 de agosto de 2016, que dispõe sobre a 
apresentação de artistas de rua [CIENTE. ÀS COMISSÕES DE JUSTIÇA, FINANÇAS E 
EDUCAÇÃO]; 215/97B (8819) Encaminha para apreciação e deliberação PL 38, de 8 de 
agosto de 2016, que dispõe sobre os objetivos, competências, atribuições, composição e 
funcionamento do Conselho Municipal de Educação [CIENTE. ÀS COMISSÕES DE 
JUSTIÇA, FINANÇAS E EDUCAÇÃO]; 676/16 (8820) Encaminha para apreciação e 
deliberação PL 42, de 19 de agosto de 2016, que aprova o Plano Municipal de Cultura do 
Município de Santo André para o decênio de 2016-2025 [CIENTE. ÀS COMISSÕES DE 
JUSTIÇA, FINANÇAS E EDUCAÇÃO]. MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO (8806) Informa 
liberação de recursos financeiros destinados ao município [CIENTE. AO DEPARTAMENTO 
ADMINISTRATIVO À DISPOSIÇÃO DOS SRS. VEREADORES]. SEMASA (8730) 
Encaminha cópia do Edital de Pregão 60/16 [CIENTE. AO DEPARTAMENTO 
ADMINISTRATIVO À DISPOSIÇÃO DOS SRS. VEREADORES]. SINDSERV 2467/13 
(8795) Encaminha edital das convocações para eleições do Sindserv para o triênio 
2016/1019 [CIENTE. AO DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO À DISPOSIÇÃO DOS 
SRS. VEREADORES]. TRIBUNAL DE CONTAR DO ESTADO DE SÃO PAULO 673/16 
(8807) Encaminha cópias: eTC-261.989.14-9, eTC-3834.989.14-7, eTC-3838.989.14-3 e 
eTC 3840.989.14-9 [CIENTE. COM VISTAS À PRESIDÊNCIA]; 674/16 (8810) Encaminha 
cópia do TC-000764/026/11 [CIENTE. COM VISTAS À PRESIDÊNCIA]; 675/16 (8811) 
Encaminha cópia do TC-41339/026/08 [CIENTE. COM VISTAS À PRESIDÊNCIA]. 
JUSTIFICADA ausência momentânea do Vereador Edson de Jesus Sardano (Edson 
Sardano), por problema de saúde. EXPEDIENTE INTERNO: VEREADOR AILTON JOSÉ 
DE LIMA (AILTON LIMA) 2723/13 (8822) Requerimento ao Comandante do 10º Batalhão 
de Polícia Militar de rondas ostensivas junto à Rua dos Coqueiros e adjacências, Bairro 
Campestre, visando a coibir ações delituosas; 719/13 (8823) Indicação para estudos 
técnicos reduzir os riscos de acidentes no cruzamento das Ruas José Bonifácio e 
Riachuelo, Vila Assunção; 387/13 (8824) Indicação para que seja estabelecido convênio 
com Governo Estadual para instalação de delegacia da Mulher com funcionamento 24 
horas. VEREADORA ELISABETE TONOBOHN SIRAQUE (PROFª BETE TONOBOHN 
SIRAQUE) 2898/13 (8836) Indicação para limpeza e capinação a Travessa da Felicidade, 
Jardim Estela; 2213/13 (8837) Indicação para manutenção asfáltica ao longo da Rua Milão, 
Vila Metalúrgica; 85/13 (8838) Indicação para reparos no sarjetão localização no 
cruzamento das Ruas Júlio Dantas com Alberto Tôrres, Jardim Pilar; 2568/13 (8839) 
Indicação para reposição das lixeiras da Praça Bernardino Sanches Martinês, Jardim 
Santo Antonio; 1682/13 (8840) Indicação para recapeamento asfáltico no trecho da 
Alameda dos Pinheiros, Bairro Campestre. VEREADOR ALMIR ROBERTO CICOTE 
(CICOTE) 434/13 (8848) Indicação para aumentar a oferta de veículos que atendem a 
linha B-64 Terminal Oeste/Fundação Santo André; 1207/13 (8849) Requerimento ao 
Comandante do 41º Batalhão da Polícia Militar do Estado de São Paulo de intensificação 
das rondas policiais na Av. Guaianazes, Vila Homero Thon; 2153/13 (8850) Requerimento 
de informações sobre a alteração dos horários das aulas de ginástica para a terceira idade 
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na EMEIEF Elizabete Leonardi, Vila Homero Thon; 684/16 (8851) Requerimento ao 
Comandante do 10º Batalhão da Polícia Militar do Estado de São Paulo de intensificação 
das rondas policiais na Rua das Conchas, Vila Clarice; 671/13 (8852) Requerimento ao 
Comandante do 10º Batalhão da Polícia Militar do Estado de São Paulo de intensificação 
das rondas policiais na Rua Haiti, Vila Bartira. VEREADOR EDSON DE JESUS 
SARDANO (EDSON SARDANO) 484/13 (8812) Indicação para tapar buraco existente na 
Rua das Palmeiras, na altura do n. 269, Bairro Campestre; 677/16 (8813) Indicação para 
fiscalização do cronograma do serviço de varrição da Rua dos Faveiros, Vila Alpina; 
1220/13 (8814) Indicação para poda da árvore localizada na Rua Santo André n. 270, Vila 
Assunção; 1412/14 (8815) Indicação para instalação de semáforo no cruzamento das Ruas 
Padre Manoel da Nóbrega e Padre Vieira, Bairro Jardim; 678/16 (8816) Indicação para 
compra de aparelho de endoscopia infantil para atender o setor de pediatria do município. 
VEREADOR EDUARDO MARCHIORI LEITE DA SILVA (EDUARDO LEITE) 807/13 
(8821) Indicação para instalação de lombofaixa na Av. Pedro Américo, altura do n. 1402, 
Vila Homero Thon; 685/16 (8856) Requerimento à Diretoria Regional dos Correios, 
encaminhando abaixo-assinado de moradores do Conjunto Habitacional Jorge Beretta para 
providências na entrega de correspondências e encomendas no condomínio; 686/16 
(8857) Requerimento ao Comandante do 41º Batalhão da Polícia Militar para reforçar o 
policiamento ostensivo nas Ruas Coronel Seabra, Hortências e Haiandú, Vila Marina; 
(8858) Requerimento ao Comandante do 41º Batalhão da Polícia Militar de policiamento 
ostensivo na Av. Pestana, Jardim Cristiane; 3181/13 (8859) Indicação para conserto de 
buracos na calçada da EMEIEF João de Barros Pinto, localizada entre as Ruas Berlim e 
Londres, Vila Metalúrgica. VEREADOR JOSÉ MONTORO FILHO (JOSÉ MONTORO 
FILHO – MONTORINHO) 618/16 (8817) Indicação para poda na árvore existente na altura 
do n. 169 da Rua Vicente Leporace, Jardim Itapoan; 597/14 (8818) Indicação para 
remoção de árvore na altura do n. 330 da Rua Constanti Castellani, Jardim Rina. 
VEREADOR LUIZ ZACARIAS DE ARAUJO FILHO (LUIZ ZACARIAS) 1563/13 (8825) 
Indicação para implantação de passeio público na Rua Paula Souza, Vila Guiomar; 679/16 
(8826) Requerimento de informações a respeito da paralisação das obras de contenção na 
Rua Imbuia, Vila Sacadura Cabral; 680/16 (8827) Requerimento de informações a respeito 
do cartão do Sistema Único de Saúde – SUS no município; 681/16 (8828) Requerimento 
de informações a respeito da falta de medicamentos nas unidades de saúde do município 
e da “Farmácia Popular” [JUSTIFICADAS as proposituras pelo autor, com exibição de 
fotos]. ASSUME A PRESIDÊNCIA O SR. ALMIR ROBERTO CICOTE (CICOTE). 
VEREADOR MARCOS RODRIGUES PINCHIARI (DR. MARCOS PINCHIARI) E 
DIVERSOS VEREADORES 686/16 (8861) Moção de Repúdio ao aumento abusivo da taxa 
de coleta do lixo infectante cobrado pelo Semasa a partir da publicação da Portaria 314, de 
24 de junho de 2016, de todos os estabelecimentos de saúde de Santo André. 
VEREADOR ROBERTO ALVES RAUTENBERG (ROBERTO RAUTENBERG) 488/13 
(8726) Indicação para troca das placas do Parque Regional da Criança Palhaço 
Estremilique, em consonância com a Lei n. 9.872/16; 1135/14 (8727) Indicação para 
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restaurar o asfalto em frente ao n. 480 da Rua Ligúria, Parque Capuava. VEREADOR 
RONALDO DE CASTRO (RONALDO DE CASTRO) 3372/05 (8830) PLCM 100/16, 
instituindo a Semana Municipal de Combate ao Câncer Infantil, a ser comemorado 
anualmente no mês de agosto [CIENTE. ÀS COMISSÕES DE JUSTIÇA, FINANÇAS E 
SAÚDE]. VEREADOR IVANILDO PEREIRA LÔBO (SARGENTO LÔBO) 249/15 (8841) 
Indicação para remoção da árvore existente em frente ao n. 66 da Rua Benjamin Constant, 
Jardim Utinga; 160/13 (8842) Indicação para implantação de lombofaixa na Rua Ana Néri, 
altura do n. 539, Vila Metalúrgica; 1076/13 (8843) Requerimento à Eletropaulo de remoção 
de poste em frente ao n. 8 da Travessa Patagônia, Parque Capuava; 44/15 (8844) 
Indicação para remoção de árvore existente em frente ao n. 400 da Rua Santa Isabel, 
Bairro Camilópolis; 2755/13 (8845) Indicação para implantação de lombofaixa na Rua 
Japão, altura do n. 1477, Parque das Nações. VEREADOR FRANCISCO DUARTE DE 
LIMA (ALEMÃO DUARTE) 252/14 (8853) Indicação para repintura de sinalização 
horizontal e recolocação de sinalização vertical para peruas de aluguel localizado na Rua 
Siqueira Campos, altura do n. 45, Centro; 165/14 (8854) Indicação para instalação de 
redutor de velocidade – lombofaixa na Rua Heitor Penteado, altura do n. 400, Jardim 
Aclimação; 815/14 (8855) Indicação para operação tapa-buracos em toda extensão da Rua 
Januário Daniel, Jardim Irene. VEREADOR ANTONIO RODRIGUES DA SILVA (TONHO 
LAGOA) 209/13 (8831) Indicação para reparos na canaleta de escoamento de águas 
pluviais localizada na Viela Cinco da Rua Lamartine, Jardim Santo André; 3372/13 (8832) 
Indicação para manutenção no sarjetão e reforço da sinalização de solo na Rua Celina, 
altura do n. 20, Vila Suíça; 682/16 (8833) Indicação para poda de rebaixamento da árvore 
localizada na esquina das Ruas Bizâncio com Salesiana, Jardim Santo André; 683/16 
(8834) Indicação para avalição e correção da condição de insegurança de trânsito na Av. 
Andrade Neves, esquina com Rua Cabrália, Vila Helena; 2795/13 (8835) Indicação para 
implantação de mão única de direção na Travessa Jupira, Vila Palmares. Após a leitura, as 
Indicações foram encaminhadas e os Requerimentos e a Moção foram destinados para o 
final da Ordem do Dia. Às 15h35min, passa-se ao GRANDE EXPEDIENTE. [PTB PRB 
PMN DEM PMB PSB SDD PSD PV PPS PT]. Pela ordem, o Vereador José Francisco de 
Araujo (José de Araujo) informa que a reunião com a comissão de Vereadores, taxistas e o 
Executivo foi agendada para o dia 29 de agosto, às 11:00h, no gabinete do Prefeito. Pede 
que os vereadores entrem em contato com a comissão de taxistas para informar sobre a 
reunião. O Presidente Almir Roberto Cicote (Cicote) sugere que os Vereadores se 
encontrem às 10h30min nesta Casa para se dirigirem à reunião. VEREADOR MARCOS 
RODRIGUES PINCHIARI (DR. MARCOS PINCHIARI) – Inicia manifestando repúdio ao 
aumento abusivo da tarifa de coleta de resíduos e lixos infectantes das clínicas 
odontológicas e outras, feito através de portaria do Semasa. Diz que isso está onerando 
demasiadamente os profissionais da área da saúde, pois a cobrança da coleta do lixo 
infectante deveria acontecer por volume, o que seria mais justo, conforme projeto de sua 
autoria, aprovado em junho e que aguarda aprovação do Executivo. Pede urgente 
intervenção do Executivo na questão. VEREADOR LUIZ ZACARIAS DE ARAUJO FILHO 
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(LUIZ ZACARIAS) – Relembra que já pediu apoio ao Governo Municipal para a revisão da 
questão, não achando justo que profissionais como dentistas e veterinários, que produzem 
um volume de lixo muito pequeno, paguem um valor absurdo pela coleta e, que apesar da 
necessidade de precauções no transporte desse lixo, pela segurança e pela higiene, o 
aumento da taxa é absurdo. Lembra que muitas empresas e comércios já deixaram a 
cidade, outros estão fechando as portas, demitindo funcionários e são profissionais sérios, 
que prestam serviços à cidade, portanto é injusto o que está sendo feito pela 
Administração nessa cobrança. Observa que não é um grande volume de lixo, são apenas 
materiais utilizados em cirurgias ou tratamentos dentários ou veterinários, por isso é alto o 
valor de R$250, visto que há taxas de lixo, de esgoto e outras contribuições. Alerta para 
empresas que não conseguem pagar os impostos numa cidade e migram para outra, 
sendo lá acolhidas. Reclama da falta d’água no último mês em toda a cidade e que, em 
razão da briga entre o Semasa e a Sabesp, o povo paga caro; e ainda é cobrada essa taxa 
absurda, desmotivando profissionais como dentistas e veterinários de permanecerem na 
cidade. Aponta que já elaborou projeto nesse sentido, mas o governo nada está fazendo e 
pede que seja revisto, pois a cidade não pode perder empresas, indústrias, comércios e 
prestadores de serviços mais do que já perdeu. Registra mais uma vez a sua insatisfação 
e fala da falta de medicamentos na cidade, principalmente dos fornecidos pelo Governo 
Federal, os quais, a partir deste mês muitos deixarão de ser fornecidos na Farmácia 
Popular da cidade porque o Governo Federal cortou a verba, inclusive já faltam remédios 
básicos na rede pública. Lamenta que o povo esteja perdendo o direito até à saúde, setor 
que já funciona com muita dificuldade, uma vez que recorre à Farmácia Popular e não 
encontra a medicação; e o povo está pagando caro por isso. Pela ordem, o Vereador 
Edson de Jesus Sardano (Edson Sardano) registra que já retornou de um exame 
cardiológico e justifica o uso de trajes esportivos nesta sessão. VEREADOR CARLOS 
ROBERTO FERREIRA (CARLOS FERREIRA) - Registra indignação em virtude da falta de 
água em toda cidade, com reclamações constantes de moradores de todos os bairros, os 
quais pagam contas altas e não são contemplados com um serviço de qualidade. 
Conclama o Executivo a tomar providências quanto a essa questão, que já se arrasta há 
muito tempo na cidade e compromete-se a levar esse problema ao conhecimento do 
Prefeito. Finaliza dizendo que se for preciso esta Casa terá de intermediar discussão com 
Executivo e Semasa para sanar esse problema. VEREADOR APARECIDO DONIZETI 
PEREIRA (DONIZETI PEREIRA) – Solidariza-se com a categoria, discordando do 
aumento de mais de 100% na taxa e lembra outras cobranças injustas, como casos de 
proprietários de terrenos grandes que pagam altas taxas de coleta, mesmo produzindo 
pouco lixo, além de pagarem pela drenagem das águas pluviais por conta de morarem 
num terreno de 350 ou 400 metros. Lembra a luta pela mudança nos cálculos, o que não 
aconteceu e hoje os dentistas e outros profissionais pagam o preço por isso, às vezes até 
por um lixo que não produzem. Aponta aí um grande problema do Estado brasileiro – 
Federação, Estados e Municípios – onde a carga tributária atingiu valores exorbitantes, 
sem que a arrecadação seja bem utilizada; e alerta que cidadãos que mantêm filhos em 
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escolas particulares sequer podem abater esse investimento no Imposto de Renda. 
Reforça que apesar de vivermos numa “pátria educadora”, o cidadão que gasta de R$15 
mil a R$25 mil por ano para manter o filho numa boa faculdade sequer tem o abatimento 
desse valor, ou seja, paga-se o imposto e tem-se que buscar o serviço particular para obter 
qualidade. O mesmo acontece com a Segurança, que é paga pelo munícipe que ainda tem 
que contratar os seguros mais caros do Brasil pela quantidade de carros que são furtados 
todos os dias. Fala ao Vereador Dr. Marcos Pinchiari que pior que pagar uma taxa alta, é 
ter um péssimo serviço prestado e defende a redução do Estado para a diminuição do 
peso à sociedade; já que baseado no totalitarismo, o Estado toma 50%, 60% do que o 
cidadão arrecada, sem que nem 20%, 30% se convertam em serviços de qualidade. 
Reitera sua indignação de que, além da alta taxa cobrada, o dinheiro é muito mal aplicado, 
sem retorno ao contribuinte e sua família, o que é mais revoltante ainda. Solidariza-se 
novamente ao Vereador e aos profissionais que pagam essa taxa, citando o caso 
emblemático da Casa do Cursilho, que chega a pagar R$700 ou R$800 de taxa de coleta 
de lixo e, às vezes, fica o mês inteiro sem realizar um evento; e imagina que isso deva 
acontecer com muitas entidades filantrópicas, na cidade inteira. Encerra questionando se é 
a forma mais justa de cobrança, visto que muitas vezes é gerada uma quantidade pequena 
de lixo e pago um valor absurdo só porque o terreno tem uma “testada” de 30 ou 40 
metros. O Presidente Almir Roberto Cicote (Cicote) registra a presença dos Vereadores 
Elisabete Tonobohn Siraque (Profª Bete Tonobohn Siraque), Almir Roberto Cicote (Cicote), 
Aparecido Donizeti Pereira (Donizeti Pereira), Edson de Jesus Sardano (Edson Sardano), 
Eduardo Marchiori Leite da Silva (Eduardo Leite), Elian Saraiva Barbosa de Santana (Elian 
Santana), José Francisco de Araujo (José de Araujo), Luiz Zacarias de Araujo Filho (Luiz 
Zacarias), Marcos Rodrigues Pinchiari (Dr. Marcos Pinchiari) e Francisco Duarte de Lima 
(Alemão Duarte) e, constatando a falta de quórum para abertura da Ordem do Dia, declara 
encerrada a presente sessão às dezesseis horas e quatro minutos. Eu, Márcia Gabriela 
Tavares Petri, Assistente de Taquigrafia e Atas, lavrei a presente Ata que lida e achada 
conforme, segue assinada pela Presidência e pelas Secretarias, devendo ser aprovada na 
sessão ordinária subsequente a esta. 
 
 
 

Presidência                             1ª Secretaria                            2ª Secretaria 


